
2021 年 1１月 ５日実施  

ごみ減らしを自分事にするオンライン講座終了時アンケート結果  

対象 第 4 回参加者 

問 1 

問 2 

 

 



問 3 上記の問で、その他を選んだ方は、取り組んだ内容を具体的にお書きください。 

２件の回答 

 四日市クリーンセンターの溶融炉について勉強した。決して万能の装置ではないこと

を十分理解する必要があり、早晩利用できなくなるという点を理解しなければいけな

い。 

 11 月 3 日のゴミ拾いに参加させて頂きました。 

 

問 4 

 
問 5 

 



問 6 上記の問で、その他を選んだ方は、内容を具体的にお書きください。1 件の回答 

 特に誰にも話していない。 

 

問 7 ごみの削減は、市の目標でもあり、SDGｓ12 に掲げられた世界的な目標でもあり

ます。ごみ削減のためにどのような行動をとっていきたいと思われますか。次世代のために

も、思い切った行動宣言を書いてみてください。質問は以上です。有難うございました。 

12 件の回答 

 海岸清掃がんばります。 

 断捨離。使い捨て製品は買わず、持続可能性商品を購入する。 

 地球環境が危機にきていることは誰もが知っているのに、自分事として捉えていない

現状もあるので、市民の意識が上がることを思って、気づいた所では発言している。 

 くらしは質素・簡素に 

 ものを大事にする人は、やはり人も大事にするのではないか。愛して使い切れるのが一

番。（とても良い講座を開いていただき、心から感謝しております。たくさん学べまし

た！！） 

 モノを大切に長くつかう 

 我々が作りだしてしまった問題、自分達で解決していく行動をとろう。 

 講座の中で皆さんが「意識を高める」とか「モラルを向上させる」と言った発言をよく

耳にしましたが、おそらくそういった活動で気候変動も含めたゴミ問題が解決される

には、100 年経ってもおぼつかないと思います。おそらく大きな「ゲームチェンジ」

を可能な限り早い時期に始めないと間に合わないところまで来ているんじゃないでし

ょうか？ 

あの恐ろしい原発事故を経験しても何も変われなかったこの国に、自ら「ゲームチェン

ジ」させる力があるのかどうか？本当に疑わしいと思っています。 

経済思想家の斎藤幸平さんが「SDGs は大衆のアヘン」とおっしゃっていられますが、

まさに今ドラスティックな変革が必要なんだと思っています。 

最後にネクストステップ研究会の皆さん、四日市市の関係者の皆さん、その他ご教示い

ただいたたくさんの皆さんに感謝いたします。 

 そして何より、この講座に参加されたみなさんに幸多かれと祈ります！合掌 

 日本全国でゴミ拾いをします！ 

 無理せず、でも少し無理をして、ゴミ削減できる生活を心掛ける 

 購入前によく考える！ 

 とても貴重な内容を楽しく学ぶことができました。しかし、ごみの持ち去りと外国人を

つなげての発言がときどきあり、それを心痛む思いで聞きました。そうしないと生活で

きない人もいるのではないかと。その生活に思いをはせることはできないだろうかと。

地域でもしばしば聞く言葉で、同様に悲しく感じています。 


